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EDUCACIÓN 
 

Estatal: 
 

“Fiesta juvenil en torno al conocimiento” 
Con la presencia de al menos medio millar de niños provenientes de diversos jardines de niños, primarias, secundarias y 
preparatorias del estado, la mañana de ayer se inauguró la Cuarta Jornada Estatal de Ciencia, Tecnología e Innovación en 
el Parque Ecológico San Miguel Acapantzingo. En el acto de apertura de esta fiesta de la ciencia y la tecnología estuvo el 
gobernador Marco Antonio Adame Castillo, quien fue acompañado en el presídium por el diputado federal Jesús Giles; 
Rafael Tamayo, secretario de Desarrollo Económico; Fernando Bahena, titular de la Comisión Estatal de Agua y Medio 
Ambiente; la diputada Juana Barrera; Ramón Cruz, director regional del Centro Conacyt; Gustavo Urquiza, director del 
Consejo Estatal de Ciencia y Tecnología (Ccytem) y de Joaquín Castillo, presidente de la Academia de Ciencias de Morelos. 
Asimismo, la inauguración sirvió como marco para la entrega de reconocimientos a destacados jóvenes morelenses, 
quienes se han hecho acreedores de algún premio a nivel internacional por su desempeño en el área de las ciencias, entre 
ellos Daniel Perales, ganador de medalla de plata en las Olimpiadas Internacional (Kazajstán) e Iberoamericana (Paraguay). 
En este mismo tenor, se reconoció a Jorge Cantó, Lorenzo Martínez y Hernán Rivera, estudiantes de doctorado de la 
Universidad Autónoma del Estado, asociados al Instituto de Ciencias Físicas de la UNAM campus Morelos, quienes 
impusieron un récord mundial por ser los científicos más jóvenes en acceder al nivel de certificación CP4 de su especialidad. 
La Jornada Morelos, p.3, (Manuel Fuentes Galicia); La Jornada Morelos, p.3, (Miguel Ángel García); El Sol de 
Cuernavaca, p.4, (Martín Sánchez) y El Regional del Sur, (Redacción). 
http://www.elregional.com.mx/index.php?option=com_content&view=article&id=10944:ciencia-y-tecnologia-
fundamental-para-morelos-afirma-el-gobernador&catid=42:local&Itemid=63 
 
“Prepara Medicina su 35 aniversario” 
Se reproduce íntegro el boletín enviado el pasado 21 de octubre por la Oficina de Prensa de la Rectoría, en el cual se 
informa que la Facultad de Medicina (FM) de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), realiza del 21 al 23 
de octubre las jornadas académicas Rumbo al XXXV Aniversario, en el auditorio del plantel. El director de la facultad, 
Rodolfo Gatica Marquina, dijo que estas jornadas constituyen el inicio de una serie de eventos académicos que tienen como 
objetivo conmemorar el inicio de actividades de la entonces escuela y ahora Facultad de Medicina, agregó que la finalidad 
es conocer y destacar la participación de docentes egresados en los diferentes ámbitos de la sociedad. 
La Jornada Morelos, p.16, (Cruz Pérez). 
 
“Inicia semana cultural de Japón en Cuernavaca en el Teatro Ocampo” 
Con la exitosa presentación de la compañía de Danza Clásica, Akamine Masaichi Ryukyu Buyodan, en el Teatro Ocampo 
de manera gratuita, inició la Semana Cultural de Japón en Cuernavaca, compañía que determinó elegir a la capital 
morelense dentro de los tres únicos puntos que visitará de la República mexicana durante su gira internacional. En este 
arranque del programa organizado por el ayuntamiento de Cuernavaca, mismo que continuará desarrollándose en las 
instalaciones del Museo de la Ciudad ubicadas en la avenida Morelos, colonia Centro, el Club de Danza de Okinawa deleitó 
a espectadores con su tradicional música, nombrada por el gobierno japonés como uno de los patrimonios culturales de la 
nación. 
La Jornada Morelos, p.10, (José Luis Garcitapia). 
 

Nacional: 
 
“Desaprovecha el país a profesionistas con maestría y doctorado, afirman economistas” 
Un alto porcentaje del capital humano más capacitado de México, con estudios de maestría y doctorado, no se aprovecha 
en el país y al menos 20 por ciento de profesionistas con mayor preparación han tenido que emigrar a Estados Unidos 
orillados por la falta de oportunidades, desempleo, diferenciales salariales y, sobre todo, demanda de trabajadores 
mexicanos en su país. Adolfo Albo, economista en jefe para México, y José Luis Ordaz, economista para temas de 
migración y desarrollo del grupo financiero BBVA Bancomer, presentaron ayer el estudio México: situación de la migración, 
en el que afirman que la generación de mayores oportunidades laborales para los mexicanos es “una asignatura pendiente”, 
debido a que la economía nacional no absorbe una “gran proporción” de la mano de obra más calificada laboralmente. “Las 
tasas de desocupación más elevadas se encuentran en la población con más estudios (educación media superior y 
educación superior). Superan entre 1.5 y tres veces a las de personas con educación primaria o sin instrucción”. 
La Jornada, p.23, (Víctor Cardoso). 
 
“Rinden homenaje a Jorge Reyes, quien pugnó por una conciencia acústica del entorno” 
A manera de homenaje, se presentó en el Festival Internacional Cervantino el disco póstumo del maestro Jorge Reyes 
(1952-2009). El álbum se titula Michoacán: un paisaje sonoro, y a la muerte del autor fue terminado por Peter Avart, experto 
alemán en arte sonoro, quien preparaba este trabajo con el artista. En la Universidad de Guanajuato se realizó una emotiva 
ceremonia durante la cual se proyectó un documental que narra el proceso de trabajo para este proyecto, considerado como 
el primero en su tipo e inaugural también en plasmar mediante sonidos un paisaje determinado, en este caso el michoacano. 
La Jornada p.6, (Fabiola Palapa Quijas). 
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Internacional: 
 
“Abren en Madrid magna exposición sobre la pintura de los virreinatos en América” 
Este lunes, en el Museo del Prado y el Palacio Real de Madrid, la reina Sofía y Margarita Zavala, esposa del presidente de 
México, Felipe Calderón, inauguraron la magna exposición Pintura de los reinos: identidades compartidas, que incluye 104 
obras de pintores como Martín de Vos, Bernardo Bitti, Sebastián López de Arteaga, Francisco Zurbarán y Juan Carreño. En 
el Prado, el pasado viernes, fue presentado el libro con el mismo nombre de la muestra, obra “colosal” que se elaboró para 
recabar documentar las obras más representativas de los virreinatos americanos entre los siglos XVI y XVIII. 
La Jornada, p.5, (Armando G. Tejeda). 
 

SALUD 
 
Internacional: 
 
“Riesgo de que el brote de cólera que afecta Haití se extienda a Dominicana” 
La Organización Panamericana de la Salud (OPS) reconoció ayer que existe el riesgo de que el brote de cólera que afecta a 
Haití se extienda eventualmente a República Dominicana. “Existe un alto riesgo”, dijo el doctor Jon K. Andrus, Subdirector 
de la OPS, quien dijo que si bien existe algunos puestos de control, lo porosa de esa frontera hace que el flujo de personas 
ocurra casi sin restricciones. 
La Jornada Morelos, p.8, (Agencias). 
 
“Imposible predecir el comportamiento de la epidemia de cólera en Haití: OPS” 
La Organización Panamericana de la Salud (OPS) consideró hoy que es “demasiado pronto” para anunciar el fin de la 
epidemia de cólera en Haití, como han afirmado las autoridades en Puerto Príncipe. “El comportamiento de la epidemia es 
muy difícil, diría que imposible de predecir”, afirmó el vocero Daniel Epstein. “La prioridad ahora es tratar a la gente, lo cual 
es muy simple: la rehidratación en 80 por ciento de los casos”, agregó el vocero del la OPS, dependiente de la Organización 
Mundial de la Salud. El cólera, erradicado en Haití desde hacía más de un siglo, apareció la semana pasada en el norte del 
país a causa de la mala calidad del agua potable, y este lunes suman 259 víctimas fatales de entre tres mil 115 personas 
hospitalizadas, de acuerdo con el balance del gobierno. 
La Jornada, p.26, (Afp y Dpa). 
 

ECONOMÍA 
 

Estatal: 
 

“Listos, 30 millones para empresas de tecnología” 
Se abrió la convocatoria para el ejercicio de 30 millones  de pesos del Fondo Mixto de Fomento a la Investigación Científica 
y Tecnológica del Conacyt, en respaldo de proyectos de innovación particularmente del sector empresarial, anunció el 
secretario de Desarrollo Económico, Rafael Tamayo Flores. Dijo que se busca apoyar a quienes cumplen con la parte de 
investigación y de la empresa, que son los que están teniendo prioridad. Abundó que en los últimos años se  han gestionado 
recursos para el impulso de estos proyectos que involucran a las instituciones educativas, conquistando de forma 
vertiginosa diversos apoyos en el rubro de la innovación, ciencia y tecnología, para el sector industrial y empresarial. 
El Regional del Sur, (Roberto Heredia). 
http://www.elregional.com.mx/index.php?option=com_content&view=article&id=10934:listos-30-millones-para-
empresas-de-tecnologia&catid=42:local&Itemid=63 
 
“Estable índice de desempleo: GGO” 
La tasa de desempleo se mantiene estable en el estado y en los últimos meses ha habido un notable crecimiento de 6 mil 
500 trabajos en las empresas de jurisdicción federal de las ramas de construcción y de manufactura, mientras que en el 
sector turístico en general se abrieron 9 mil 600 plazas. La representante de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social en 
Morelos, Gabriela Gómez Orihuela, tras dar a conocer lo anterior, reconoció los esfuerzos de los gobiernos federal, estatal y 
los sectores productivos, que de manera conjunta han generado las condiciones necesarias para que en el estado "no nos 
golpee de manera drástica la falta de ocupaciones". Tras manifestar la importancia que ha tenido la industria automotriz, 
concretamente, la armadora de autos Nissan en su planta de CIVAC en el municipio de Jiutepec, la cual al final de 
septiembre cerró con 3 mil 170 nuevos empleos, y se prevé concluya el año con casi 3 mil 500. 
El Sol de Cuernavaca, p.5, (Pedro Oseguera). 
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Nacional: 
 
“Escala México en Manufactura” 
Por primera vez en la historia, México se colocó como el segundo proveedor manufacturero de Estados Unidos, 
desplazando a Canadá. De enero a agosto, las exportaciones mexicanas no petroleras sumaron 127 mil 372 millones de 
dólares contra 126 mil 880 millones de las canadienses, según el Departamento de Comercio Exterior estadounidense. Sin 
embargo, el país está por debajo de China, que en ese mismo periodo vendió 228 mil 833 millones y que desde 2001 
desplazó a Canadá como principal proveedor de Estados Unidos. El avance de México sobre Canadá se sustentó en las 
exportaciones automotrices –tanto automóviles terminados como autopartes-, de computadoras y de unidades de 
procesamiento, así como de electrodomésticos. 
Reforma, p.p., (Ulises Díaz). 
 
“México, en cuarto lugar de autoempleo femenino” 
Al menos la mitad de las mujeres que acuden al Foro Pyme Mujer –donde se ofrece capacitación en diversas disciplinas, 
asesoría, facilidades y créditos para comenzar un negocio propio– tienen empleo o trabajan por su cuenta, pero “se ven en 
la necesidad de buscar una nueva forma de ingreso” porque sus salarios no les alcanzan, aseguró Lorena Jiménez Torres, 
vocera de dicha expo. Las mujeres representan 40 por ciento de la población económicamente activa del país, pero tanto 
por el trabajo como por los ingresos que reciben están en desventaja frente a los varones: mientras 55 por ciento de las 
mujeres trabajadoras recibe ingresos inferiores a dos salarios mínimos, la proporción de hombres en tal condición es de 
38.8 por ciento, según cifras del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) y de la Secretaría del Trabajo (STPS). 
Los datos oficiales contabilizan 16 millones de trabajadoras, de las cuales 6 millones carecen de prestaciones sociales 
(atención médica, vacaciones, fondo de vivienda y derecho a pensión). Además, una de cada cinco mujeres que trabajan lo 
hace por su cuenta, en una gama que va desde la venta de comida, en negocios familiares, comercio ambulante o venta de 
productos por catálogo; existe también 12 por ciento que labora con la familia pero sin recibir remuneración. 
La Jornada, p.24, (Susana González). 
 
“Tiene límites primer empleo” 
El programa de fomento al primer empleo aprobado por los diputados, deja en desventaja a quienes perdieron su trabajo 
durante la crisis y podría generar desconfianza si se convierte en un instrumento de fiscalización, señalan especialistas. 
Advierte que sólo conviene a la empresa que contraten un número considerable de asalariados. La iniciativa de fomento al 
empleo, presentada por el PRI, fue aprobada por los diputados y esperan el visto bueno de la Cámara de Senadores. Las 
empresas que quieren entrar deberán demostrar que están creando un nuevo puesto, contratar a personas que nunca 
hayan cotizado en el IMSS y no tener ningún adeudo con el Instituto ni con Hacienda. A cambio de eso podrán deducir 
durante 36 meses una parte del sueldo del nuevo trabajador, el cual no deberá ganar más de 8 salarios mínimos, esto es 
446 pesos en promedio diarios. El costo aproximado para el gobierno federal de estos estímulos fiscales será de 7 mil 630 
millones de pesos en 2011. 
Reforma, Negocios, p.3, (Laura Carrillo). 
 
“Las familias más pobres siguen sin los apoyos del Pal ni de Oportunidades” 
Las familias más pobres que residen en localidades sin escuelas y centros de salud continúan sin apoyos suficientes para 
superar su condición, ya que el Programa de Apoyo Alimentario (Pal), diseñado originalmente para ellas, no ha respondido a 
la problemática que busca resolver, advierte el Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social 
(Coneval). Se prevé que el Pal cierre este año con un padrón de 670 mil hogares. Además, la iniciativa del Presupuesto de 
Egresos 2011 considera una reducción de mil millones de pesos para pasar de 5 mil 109 millones a 4 mil 207 millones. 
La Jornada, p.37, (Angélica Enciso L.). 
 

POLÍTICA 
 

Estatal: 
 
“Universidades piden mayor presupuesto” 
El rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, Fernando Bilbao Marcos, no sólo aceptó la situación financiera 
“insostenible”, sino que desde la semana pasada inició gestiones ante las secretarías de Educación y Hacienda, y las 
bancadas parlamentarias de la Cámara de Diputados, para lograr una ampliación presupuestal de 107 millones para cubrir 
el pago de los salarios y los aguinaldos al cierre de 2010. Informó que efectivamente el pago de pensiones y jubilaciones del 
personal de la Universidad resulta una pesada losa de 70 millones de pesos y alertó que en caso de que en 2011 pretendan 
jubilarse aquellos que cumplen 25 años de trabajo, la carga crecerá a 128 millones de pesos. Otros problemas que agudizan 
su condición financiera son las diferencias que se originan por el pago de horas trabajadas y el presupuesto insuficiente 
para las escuelas preparatorias. En el caso de las horas-docencia, el rector dijo que desde 1989 el presupuesto sólo cubre 
el pago de 12 mil horas anuales, mientras que el total de horas trabajadas es de 20 mil. La diferencia entre éstas se paga 
con recursos autogenerados por la UAEM, cuyo dinero tendría que invertirse para mantenimiento de la infraestructura. En 
opinión del rector, el presupuesto anual no considera que desde 1989 han aumentado el número de horas trabajadas por el 
crecimiento de la matrícula y la creación de nuevas carreras en 1995. 
El Universal, p.6a , (Redacción). 
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“Ahoga a UAEM los contratos sindicales” 
La Secretaría de Educación Pública (SEP) recomendó a la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) que para 
enfrentar la situación "insostenible" que padece en materia financiera, establezca una edad de 65 años y 40 de trabajo como 
mínimo para el retiro; "suspender o disminuir las pensiones a quienes se las hayan otorgado sin razón alguna", y emprender 
reformas a los contratos colectivos para pagar compensaciones a trabajadores que aún al estar ya en condiciones de retiro 
decidan seguir en sus labores. Dichas recomendaciones las hizo la SEP al reconocer que son 10 universidades del país las 
que están en una situación financiera "insostenible", derivada de la carga que enfrentan por el pago a trabajadores jubilados 
y pensionados; en tanto que en otras 11 instituciones, el déficit de recursos las coloca en condiciones "críticas o muy 
críticas". El estudio actuarial asegura que la deuda o pasivos por jubilación en todas las universidades públicas del país 
ascienden a 449.5 mil millones de pesos, de tal suerte que la situación que viven 21 de ellas no sólo puede desestabilizar la 
economía de las instituciones, sino también la de los estados y la del gobierno federal. 
El Sol de Cuernavaca, p.5, (Mónica González). 
 
“Reconocen que UAEM opera en bancarrota” 
Tras considerar que la Universidad Autónoma del Estado de Morelos se encuentra en bancarrota, el rector de la institución, 
Fernando Bilbao Marcos, reconoció que la mala situación financiera en la que se encuentra la máxima casa de estudios se 
debe a la falta de inyección de recursos por parte del gobierno estatal. “El tema de las pensiones sí tiene a la universidad en 
un déficit estructural, pues estamos llegando a los 80 millones de pesos; y el próximo año, en el periodo de jubilación, 
estaríamos alcanzando los 120 millones de pesos. Eso es nada más considerando ese tema, pero también está el asunto 
relacionado con las horas que no se han considerado en el presupuesto”, explicó. A nivel nacional, la Secretaría de 
Educación Pública (SEP) informó que existen 21 universidades en todo el país que presentan una severa crisis económica 
en su interior, y que, en la mayoría de los casos, esta situación se debe al alto número de trabajadores que se jubilan. El 
total de la deuda por todas las instituciones asciende a 449.5 millones de pesos, con lo que se podría atender a más de 300 
mil estudiantes.  
Diario de Morelos, p.p.-5, (Verónica Bacaz). 
 
“Firman convenio de colaboración la UAEM y el municipio de Atlatlahuacan” 
 El presidente municipal de Atlatlahucan, Alfredo Reyes Benítez, firmó un convenio de colaboración con el rector de la 
Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Fernando Bilbao Marcos, para que el municipio cuente con carreras 
profesionales de acuerdo con las necesidades de la población estudiantil de la región. En este sentido, el ayuntamiento se 
comprometió a brindar el espacio para impartir cátedra, así como crear espacios que permitan a los estudiantes mantener 
vínculo con el plano laboral mediante el servicio social. En su visita al municipio, el rector de la máxima casa de estudios de 
la entidad, aseguró que la educación superior llegará al municipio de Atlatlahucan gracias a la disposición del cabildo, que 
decidió respaldar el proyecto del edil Reyes Benítez, en beneficio de los estudiantes de escasos recursos. 
La Jornada Morelos, p.11, (Fernando Baltazar) y La Unión de Cuautla, p.8, (Rosendo Álvarez). 
 
“Otorga CEAMA concesión para el relleno sanitario en Jojutla” 
Desde el pasado jueves, la Comisión Estatal del Agua y Medio Ambiente (CEAMA) emitió el fallo de licitación a favor de una 
empresa que tiene su domicilio fiscal en el estado de México, para la construcción del relleno sanitario de la zona sur, 
ubicado en el municipio de Jojutla. Al concretarse dicha edificación, podrían cerrarse ocho tiraderos a cielo abierto. El  titular 
de la dependencia, Fernando Bahena Vera, informó que por fin se concluyó el proceso en el que compitieron 16 empresas 
locales y nacionales, “desde el pasado jueves se emitió el fallo a favor de la empresa ganadora Grupo Pineda García SA de 
CV, misma que tiene su domicilio fiscal en el estado de México, aunque está asentada en la entidad”, dijo. El falló, detalló, 
“se dio por seis  millones 200 mil pesos más iva, que está cerca de los ocho millones destinados para este proyecto”. 
El Regional del Sur, (Estrella Pedroza). 
http://www.elregional.com.mx/index.php?option=com_content&view=article&id=10929:otorga-ceama-concesion-
para-el-relleno-sanitario-en-jojutla&catid=42:local&Itemid=63 
La Jornada Morelos, p.4, (Miguel Ángel García) y La Unión de Morelos, p.22,  (LUM). 
 
“Se comprometen funcionarios de CFE a atender más de 2,700 quejas presentadas” 
Funcionarios de la Comisión Federal de Electricidad (CFE) se comprometieron ayer ante diputados locales, atender las más 
de dos mil 700 quejas presentadas por usuarios por cobros excesivos y confirmaron que cada mes, la energía eléctrica sufre 
un incremento del 0.2 por ciento. En tanto, las diputadas Hortencia Figueroa Peralta y Tania Valentina Rodríguez Ruiz e 
integrantes del Sindicato Mexicano de Electricistas (SME), a través de su líder, Héctor Salazar Porcayo, anunciaron la 
apertura de una oficina de atención a los usuarios de la CFE afectados por altos cobros por el servicio. Cabe señalar que 
mientras esto ocurría, miembros del SME protestaron frente al Palacio Legislativo y quemaron recibos de energía eléctrica, 
que presuntamente registraban altos cobros por el fluido eléctrico. Asimismo, gritaron consignas en contra de CFE y pedían 
a los usuarios “no pagar la luz”. 
La Jornada Morelos, p.7, (José Luis Garcitapia). 
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“Rechazan normalistas al nuevo director” 
Normalistas de Cuautla se volvieron a manifestar la tarde de ayer por el primer cuadro de la ciudad en rechazo a la 
designación de José Fernando Aragón Enríquez, como director de esta institución, bajo el argumento de que no cumple con 
el perfil para ocupar el cargo, además de que su nombramiento fue una "imposición" y no un consenso entre las partes, 
sentenciando que si no se da marcha atrás a esta decisión, "nos quedaremos en plantón indefinido". Fue al filo de las 16 
horas de ayer cuando cerca de 200 estudiantes de la Normal de Cuautla se presentaron en el Congreso del estado para 
exponer sus inquietudes ante la negativa del Instituto de Educación Básica del Estado de Morelos (IEBEM), para darles una 
respuesta favorable a sus demandas. En el recinto Legislativo fueron atendidos por el diputado perredista, Fidel Demédicis 
Hidalgo, quien se comprometió a establecer una mesa de negociación entre el secretario de Educación, José Luis 
Rodríguez Martínez y los normalistas, con la finalidad de dirimir cuanto antes este conflicto. 
El Sol de Cuernavaca, p.5, (Mónica González); La Unión de Morelos, p. 15, (Tlaulli Preciado) y El Regional del Sur, 
(Miguel A. Provisor). 
http://www.elregional.com.mx/index.php?option=com_content&view=article&id=10946:cesan-a-director-en-normal-
cuautla&catid=42:local&Itemid=63 
 
“Embarga el TECA cuenta a la Comuna” 
Las cuatro cuentas embargadas al ayuntamiento de Cuernavaca por desatender un laudo de 197 mil pesos pudo haberse 
evitado, subrayó el síndico Humberto Paladino Valdovinos, pero en su opinión funcionarios de la consejería no supieron 
hacer bien su trabajo; aunado a esta omisión, la falta de dinero para cubrir estas herencias de la administración pasada, 
ponen al descubierto lo complicado de las finanzas municipales que tiene pendiente alrededor de 300 expedientes. Con 
número de expediente exp./ TECA01/87/2006, la primera cuenta embargada es de participaciones 2009, fondo 3 y de 
rescate de espacios, aunque la tesorería municipal reportó que todas las cuentas estaban en cero, hasta julio pasado tenían 
una: 25 millones de pesos, otra de 900 mil pesos, y las otras no reportaban cantidades.  
El Sol de Cuernavaca, p.3, (Israel Mariano). 
 

Nacional: 
 
“Aumentar 4.2% a tecnología y ciencia no es suficiente: Conacyt” 
Aunque el Presupuesto de Egresos para 2011 contempla un incremento real de 4.2 por ciento para ciencia y tecnología, 
recursos que no son suficientes, aseguró Juan Carlos Romero Hicks, director del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología 
(Conacyt). En entrevista durante la inauguración de la Semana Nacional de Ciencia y Tecnología (SNCT), que se realiza en 
esta ciudad, explicó que el proyecto de Presupuesto de Egresos para el siguiente año contempla destinar a ese concepto 48 
mil millones de pesos, y aunque es una propuesta a la alza respecto de lo que se aprobó en 2010, confió en que el 
Legislativo destine más recursos al rubro. 
La Jornada, p.2, (Emir Olivares Alonso). 
 
“Exigen transparencia en educación superior” 
La presidenta de la Comisión de Educación del Senado, Teresa Ortuño, consideró necesario dejar de pensar que revisar la 
situación de las universidades autónomas en el país “es tabú”, pues acusó que hay rectores que se esconden tras el escudo 
de la autonomía para no rendir cuentas claras del dinero que reciben de los gobiernos estatales y la federación. “Yo creo 
que hay que tener cuidado con el tema de la transparencia; no todas las universidades han sido transparentes, tienen 
diversos grados de opacidad y algunas dedican recursos a cosas que no están relacionadas con la academia, como poseer 
equipos deportivos, tiendas o cines, que en efecto brindan ingresos a la institución, pero no son actividades académicas 
propiamente”, argumentó. La legisladora, conocida por la negociación de la reciente reforma educativa, dijo que es 
necesario analizar con expertos cuál es la edad óptima del retiro de los maestros de las universidades del país para 
garantizar la estabilidad en las finanzas y no descartó organizar un foro en el Senado para analizar el tema. Explicó que 
llevará este planteamiento a la agenda de asuntos generales de la próxima reunión de la Comisión de Educación y dijo que 
otro problema que enfrentan las instituciones de educación superior es la inseguridad. 
El Universal, p.6a, (Elena Michel y Juan Arvizu). 
 
“Piden $1,400 millones para la UACM” 
La rectora de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM), Esther Orozco, informó que el Gobierno de la 
ciudad de México solicitó a la Asamblea Legislativa del Distrito Federal un presupuesto de mil 400 millones de pesos para su 
ejercicio del año próximo, con el propósito de que el centro educativo pueda ser una alternativa para los jóvenes que quedan 
excluidos de otras instituciones públicas de enseñanza superior. En 2010, resaltó, la UACM contó con 755 millones de 
pesos; sin embargo, la nómina asciende a 756 millones. “Sólo gracias a que el Gobierno del Distrito Federal puso otros 200 
millones pudimos atender algunas cuestiones urgentes de la universidad”, añadió. Destacó que la Subsecretaría de 
Hacienda del gobierno federal asignó otros 100 millones de pesos y se espera que los diputados asignen otros 200 millones. 
“Voy a verlos para explicarles la importancia de que la universidad pueda abrir las puertas a muchos de los 250 mil jóvenes 
que cada aña se quedan sin acceso a la educación superior.” Este año la institución otorgó un alza salarial, en promedio, de 
3.8 por ciento. “La solicitud se atendió pensando en la gente que gana menos. Ofrecimos siete por ciento a los de 
intendencia, seis al nivel que sigue y llegamos a 2.7 por ciento.” 
La Jornada, p.32, (Bertha Teresa Ramírez). 
 



 7 

“Narro: insuficientes, los 6 puntos porcentuales” 
El rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), José Narro Robles, advirtió que aunque importantes, son 
“absolutamente insuficientes” los seis puntos porcentuales alcanzados en materia de educación superior en esta 
administración. Enfatizó que “requerimos más, mucho más”, pues van por delante el crecimiento demográfico y las 
necesidades de la sociedad mexicana, así como el avance de los países en el tema educativo. En breve entrevista luego de 
la inauguración de la Cumbre de líderes en acción por la educación, a cargo del titular de la Secretaría de Educación Pública 
(SEP), Alonso Lujambio, el rector de la UNAM dijo que si “en esta década no duplicamos la cobertura de la educación 
superior, estaremos fallando”. 
La Jornada, p.37, (Elizabeth Velasco C). 
 
“México, peor en transparencia que hace 10 años” 
México quedó en el lugar 98 de 178 países, con una calificación de 3.1 en donde 10 es la máxima, en el Índice de 
Percepción de la Corrupción 2010 (CPI) de Transparencia Internacional (TI). Dicha calificación es la peor en 10 años, según 
Transparencia México. Los mejores países en transparencia fueron Dinamarca, Nueva Zelanda y Singapur comparten el 
primer lugar, con una puntuación de 9.3. Mientras que el último lugar lo ocupa Somalia con 1.1, seguido de cerca por 
Afganistán y Myanmar que comparten el penúltimo lugar, con una puntuación de 1.4. La crisis económica provocó la caída 
de varios países como Estados Unidos (7.1), Grecia (3.5) e Italia (3.9). En Latinoamérica, el mejor colocado fue Chile con 
una calificación de 7.2, mientras que los peores fue Venezuela con 2, seguido de Haití y Paraguay con 2.2. Perú, Colombia, 
Guatemala, Uruguay, Brasil y Costa Rica superan a México en transparencia. 
El Universal, p.6a, (Redacción). 
 
“Sin acordar con trasnacionales, seguirá el deterioro del planeta” 
El problema del cambio climático se aborda de una forma que no es real: los estados desde hace tiempo dejaron de manejar 
la economía mundial, son las grandes trasnacionales las que lo controlan y generan los problemas ambientales, “con ellas 
no se meten para nada” en las negociaciones internacionales, advierte Amparo Martínez Arroyo, directora del Centro de 
Ciencias de la Atmósfera (CCA) de la Universidad Nacional Autónoma de México, frente a la próxima conferencia que se 
celebrará en Cancún. Para que la 16 Conferencia de las Partes (COP) de cambio climático y las negociaciones del 
Protocolo de Kyoto avancen se debe ir al meollo del asunto. Los gobiernos deben exigir a las grandes compañías 
compromisos de cambio de tecnología, inversión, eficiencia y restauración ecológica, señala la especialista en entrevista 
con La Jornada. 
La Jornada, p.( Angélica Enciso L.). 
 
“Plan Pemex-Statoil para reducir contaminantes” 
El proyecto de colaboración entre Petróleos Mexicanos (Pemex) y la petrolera noruega Statoil para reducir quema de gas en 
el campo petrolero Tres Hermanos, de la región norte de Pemex Exploración y Producción, ha sido registrado bajo el 
mecanismo de desarrollo limpio (MDL) de la Organización de las Naciones Unidas. En un comunicado, Pemex informó que 
el proyecto es el resultado de la cooperación entre Pemex y Statoil para reducir las emisiones de bióxido de carbono a la 
atmósfera mediante la disminución de la quema de gas. Al respecto, Geir Heitmann, vicepresidente de Energía y Emisiones 
en Statoil, resaltó que este logro es el resultado de la experiencia y habilidades conjuntas entre las dos empresas, que han 
colaborado desde 2004 en la identificación de proyectos MDL, en particular sobre la reducción de quema de gas. Por su 
parte, Juan Hernández Carrera, subdirector de la Región Norte en Pemex Exploración y Producción, comentó que la 
obtención del registro bajo el MDL del proyecto Tres Hermanos, en el norte de Veracruz sienta las bases para el desarrollo 
de otros proyectos de reducción de contaminantes. 
La Jornada, p.23, (De la redacción). 
 
“Exigen ONG frenar el genocidio de jóvenes y niños en Ciudad Juárez” 
Organizaciones no gubernamentales defensoras de derechos humanos del país y de Ciudad Juárez solicitaron la 
intervención de la Organización de Naciones Unidas, la Comisión Interamericana de Derechos Humanos, la Corte 
Interamericana de Derechos Humanos y el Comité para la eliminación de la discriminación contra la mujer para detener el 
“genocidio” contra los jóvenes y niños en Ciudad Juárez. Responsabilizaron al Estado de la política de muerte que prevalece 
en las ciudades de la frontera norte del país. En conferencia de prensa, integrantes de Cauce Ciudadano, Centro de 
Derechos Humanos Fray Francisco de Vitoria, Organización Popular Independiente Ciudad Juárez, Red por la Infancia de 
Juárez, Ririki Intervención Social, Frente Cívico Plural, Incide Social, entre otros, asentaron que con ello buscan 
salvaguardar el derecho a la vida. 
La Jornada, p.2, (Matilde Pérez U.). 
 

“Salinas enfrenta protestas en Madrid” 
Tres pequeños carteles en los que se leía “traidor a la patria”, “corrupto” y “asesino” recibieron hoy en Madrid al ex 
presidente de México Carlos Salinas. Al llegar a la Residencia de Estudiantes, donde participó en el foro México, entre el 
norte y el sur, el ex mandatario respondió a quienes lo identifican con el fraude electoral, la corrupción y los asesinatos 
políticos durante su gestión: “Ya he rendido cuentas de esos temas como presidente”. Salinas de Gortari llegó al centro 
cultural español acompañado por su esposa y su pequeña hija. Al bajarse del vehículo, dos mujeres desplegaron los 
carteles en silencio. El ex presidente ignoró esas manifestaciones, bajó la mirada y, guiado por el embajador de México en 
España, el panista Jorge Zermeño, entró al recinto donde ofreció la conferencia de apertura del seminario, México: raíces 
del futuro, a invitación de la Fundación Botín, del Banco Santander. 
La Jornada, p.5, (Armando G. Tejeda). 
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“Analizan en España la enorme brecha entre México y Brasil” 
Durante el seminario internacional México, entre el norte y el sur, organizado en la capital española por la Fundación Botín, 
se citó, en contraste con la “perspectiva económica” de México, el éxito de Brasil, el buen desempeño de su economía –
incluso en los peores años de la crisis– y la aplaudida gestión del presidente Luiz Inacio Lula da Silva. El director de Análisis 
para Latinoamérica del Banco Santander, José Juan Ruiz, inició su intervención con una “provocación”, como él mismo la 
definió: “¿También México se ha cansado, como Brasil, de ser un país subdesarrollado?” Esa pregunta fue extraída de una 
frase pronunciada por el presidente Lula para explicar las razones del ascenso del país sudamericano en prácticamente 
todos los índices de desarrollo y crecimiento económico, que lo ha convertido en una de las potencias de referencia en el 
mundo y país líder de América Latina. El economista español analizó las notables diferencias entre ambos países y dijo que 
en 1980 la economía mexicana era el doble de la brasileña, y en sólo 30 años, en 2010, sucede lo contrario: la economía 
brasileña ha doblado a la mexicana. 
La Jornada, p.5, (Armando G. Tejeda) 
 
“Pese a problemas, según datos ya no hay recesión: Calderón” 
El gobierno federal está generando las condiciones económicas propicias para que el país progrese, afirmó el presidente 
Felipe Calderón, luego de señalar que, independientemente de los problemas, las cifras económicas demuestran que 
México ha salido del periodo recesivo, y tiene datos que confirman “que ya salimos de esa parte del túnel”, aún cuando en la 
percepción colectiva “seguimos viviendo una crisis, o incluso, que es prácticamente imposible salir de ella”. Al participar en 
el foro México, Cumbre de Negocios, organizado por el empresario y ex gobernador de Veracruz Miguel Alemán Velasco, 
Felipe Calderón consideró que deben ponerse en perspectiva los datos que den elementos para un mejor juicio, que 
muestren no sólo que el país sorteó la crisis económica, sino que evitó “la tentación” de los incrementos desordenados en 
los déficit públicos que hoy tienen postradas a varias economías del mundo. Acompañado por empresarios como Carlos 
Slim Helú, Roberto González Barrera, Valentín Díez Morodo, Carlos Bremer, Olegario Vázquez Raña, además del 
gobernador de la entidad, Enrique Peña, entre otros, insistió en que México no sólo está en la ruta de crecimiento, sino que 
su economía es más fuerte ahora que hace muchos años. 
La Jornada, p.20, (Ciro Pérez Silva y Roberto González Amador). 
 
“Envía Godoy Toscano a su abogado a la reunión de la sección instructora” 
El diputado Julio César Godoy Toscano no se presentó ayer a responder personalmente ante la sección instructora de la 
Cámara de Diputados sobre las acusaciones de delincuencia organizada y lavado de dinero, en el juicio de desafuero que 
se le inició a solicitud de la Procuraduría General de la República (PGR). En su lugar envió un escrito con el abogado 
Osvaldo Sandoval, aunque había anunciado que asumiría su defensa personalmente. Ayer, cerca de las 15 horas, el 
abogado se presentó con un documento de 40 páginas sin anexos, con los argumentos en favor del legislador, quien se 
encontraba en sus oficinas acompañado por su compañera de bancada Mary Thelma Guajardo, quien a su vez es señalada 
por perredistas de posible conflicto de intereses, por asumir la protección personal del michoacano y formar parte, al mismo 
tiempo, de la sección instructora que resolverá el desafuero. 
La Jornada, p.8, (Enrique Méndez). 
 

“La lucha antidelincuencia de Calderón no tendrá resultados a corto plazo: SSP 
El gobierno del presidente Felipe Calderón “no tendrá resultados a corto plazo” en su lucha contra el crimen organizado, 
reconoció anoche Monte Alejandro Rubido, subsecretario de Prevención, Vinculación y Derechos Humanos de la Secretaría 
de Seguridad Pública (SSP) federal. Podemos estar ciertos de que vamos por el camino correcto y de que es una batalla de 
muy largo aliento. (Pero) no habrá resultados a corto plazo y la batalla seguirá siendo cruenta, desafortunadamente”, 
sostuvo el funcionario al concluir su participación en el foro denominado El México que queremos, efectuado en la Torre 
Mayor y organizado por miembros del Club Piso 51, la agrupación Estudiantes Comprometidos con el Desarrollo de México 
y la Asociación de ex Alumnos del ITAM. 
La Jornada, p.10, (Alfredo Méndez). 
 

“Exigen protección para médicos en el norte” 
Valdemar Gutiérrez Fragoso, secretario general del Sindicato Nacional de Trabajadores del Instituto Mexicano del Seguro 
Social (SNTSS), exigió al titular de ese organismo, Daniel Karam, protección para los médicos que laboran en estados 
fronterizos del norte la República, ya que son víctimas de amenazas del crimen organizado. Durante la ceremonia 
institucional del Día del Médico, el líder sindical pidió a Karam Toumeh que “dentro de sus atribuciones de competencia, 
gestione ante la autoridad competente la protección para nuestros compañeros médicos en la franja fronteriza del país y así 
evitemos el abandono de su centro de trabajo”. 
La Jornada, p.10, (Ariane Díaz). 
 

“Aprueban comisiones del Senado gravar bebidas energizantes y alza a cigarrillos” 
Las comisiones de Hacienda y de Estudios Legislativos del Senado aprobaron el impuesto de 35 centavos por cigarrillo 
nacional o importado. Sólo harán una modificación a la exposición de motivos de la minuta, en la cual se señalará que se 
deberán destinar 500 millones de pesos para apoyar a los productores de tabaco de Nayarit, Chiapas y Veracruz. “Y para 
que no quede” sólo en la exposición de motivos y sea tomado en cuenta por la colegisladora para incluirlo en el Presupuesto 
de Egresos de 2011, en la sesión de este martes se presentará al pleno un punto de acuerdo para que se solicite a la 
Cámara de Diputados que destine dicha cantidad del nuevo impuesto al tabaco a la reconversión de cultivos en esos tres 
estados. 
La Jornada, p.12, (Víctor Ballinas). 
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“Anula la SCJN precepto que limitaba el derecho a contratar propaganda” 
La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) determinó que el derecho de los ciudadanos para contratar propaganda 
electoral en los medios impresos no se puede limitar. Al resolver una acción de inconstitucionalidad, el pleno de 11 ministros 
invalidó un precepto que sujetaba la contratación de propaganda en medios impresos a normas similares a las existentes 
para radio y televisión. “En ningún caso se permitirá la contratación de propaganda en medios impresos en favor o en contra 
de algún partido político, precandidato o candidato por parte de terceros”, refiere el inciso quinto del artículo 43, numeral 
dos, del Código Electoral de Coahuila, que fue invalidado. Los ministros señalaron que ese precepto violaba el concepto de 
la libertad de expresión consagrado en el artículo séptimo de la Carta Magna. La de ayer fue la primera sentencia de la 
SCJN relativa al tema de libertad de expresión desde la reforma de noviembre de 2007, cuando los ministros interpretaron 
que la Constitución prohíbe que particulares contraten propaganda electoral en radio y televisión. 
La Jornada, p.13, (Alfredo Méndez). 
 
“La ONU otorga al gobernador Juan Sabines el premio Más México” 
Al recibir el premio Más México en Naciones Unidas, el gobernador de Chiapas, Juan Sabines, lo ofreció al pueblo de la 
entidad y dijo que se trata de una estafeta para que los habitantes de los municipios más marginados sigan avanzando en el 
desarrollo humano. Este es el resultado de un trabajo de unidad con la Organización de Naciones Unidas (ONU), de 
entender y poner en marcha sus propuestas para erradicar la pobreza y el hambre, asentó tras recibir el premio de manos 
del coordinador residente del organismo en México, Magdy Martínez Solimán. 
La Jornada, p.14, (De la redacción). 
 
“Al país le urge una reforma laboral: Lozano” 
El titular de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social (STPS), Javier Lozano, señaló ayer que no rechaza de entrada la 
iniciativa de reforma laboral presentada recientemente por el Partido Revolucionario Institucional (PRI), ya que al final lo 
importante es que haya un buen cambio a la Ley Federal del Trabajo. “Aquí desafortunadamente lo perfecto es enemigo de 
lo bueno y el país tiene prisa de esta reforma”, afirmó. Insistió en que precisamente la remoción de Álvaro Castro como 
subsecretario del Trabajo fue para eliminar la fricción que se generó con el Congreso de la Unión y “armonizar” el diálogo 
con los legisladores, dado que se avecina la discusión de la reforma laboral. Luego de dictar una conferencia magistral 
titulada La reforma laboral que México necesita, en la Universidad Iberoamericana, el funcionario señaló que no conocía la 
iniciativa de reforma laboral del PRI, pero que algunos puntos, como quitar a la STPS la atribución de otorgar la toma de 
nota a los líderes y sus comités sindicales, podrían generar conflictos. 
La Jornada, p.15, (Patricia Muñoz Ríos). 
 

Internacional: 
 

“Entra en vigor la reforma económica en Cuba; adiós al seguro de desempleo” 
La reforma económica entró en vigor oficialmente hoy, al publicarse en la Gaceta Oficial el paquete legal que, entre otras 
disposiciones, marca el final de casi cinco décadas en las que el Estado cubano garantizó a todos los trabajadores una 
plaza o un seguro de desempleo que podía ser indefinido. Según las regulaciones, los autoempleados y microempresarios 
pagarán un impuesto sobre la renta hasta de 50 por ciento para los ingresos más altos de una tabla y el tributo de base para 
el alquiler de vivienda será de 150 pesos convertibles (CUC) al mes, si el arrendador trabaja en esa moneda, que equivale a 
1.08 dólares. Se permitirá el alquiler total de vivienda a cubanos residentes en el país, pero seguirán vigentes las 
restricciones emitidas en 1997, que impiden a los habitantes de provincia radicar libremente en la ciudad de La Habana y los 
obligan a recabar varios permisos oficiales si quieren hacerlo. 
La Jornada, p.25, (Gerardo Arreola). 
 

“Analiza Unión Europea suavizar su política con el régimen castrista” 
La Unión Europea decidió ayer lunes mantener su posición común con Cuba, pero estudiará de aquí a diciembre suavizar su 
política con el régimen castrista, después de que éste iniciara un proceso de excarcelación de disidentes y anunciara 
reformas económicas, indicaron fuentes diplomáticas. La nueva ministra española de Asuntos Exteriores, Trinidad Jiménez, 
pidió que la Unión Europea (UE) mande una señal clara a Cuba de cara a un posible cambio de la “posición común” que el 
bloque mantiene con la isla. Bélgica, por su parte, aplaudió la iniciativa. El primero en recoger el guante tras las 
declaraciones de Jiménez fue el ministro belga de Asuntos Exteriores, Stefaan Vanackere, quien, en referencia a la 
liberación de algunos disidentes cubanos, aseguró que “ningún buen acto debe permanecer sin recompensa”. 
La Jornada Morelos, p.8, (Agencias) y La Jornada, p.25, (Afp, Dpa y Notimex). 
 

“Hipocresía, dinero y bandas” 
De las nueve medidas que se votarán el mes próximo en California, y las más de 100 en todo Estados Unidos, tal vez la 
más famosa –o infame, según algunos– es la Proposición 19, que legaliza la mariguana. Según las encuestas, tiene 
posibilidades de pasar. Es posible que gane, sobre todo porque los californianos se han vuelto bastante relajados con 
respecto a la yerba. En 1972 una propuesta de legalizarla fue derrotada casi por dos a uno. En estos días la mitad de los 
californianos dicen a los encuestadores que están por la legalización, y casi en la misma proporción admiten haber fumado 
mariguana. La Proposición 19, que permitiría a los adultos cultivar, poseer y consumir un poco de cannabis para placer 
personal, eliminaría la hipocresía restante. Ya de por sí es poco probable que alguien vaya a la cárcel por fumarla: una ley 
adoptada recientemente y que entrará en vigor el año próximo considera la posesión limitada como una infracción, 
equivalente a conducir a exceso de velocidad. Usar cannabis para propósitos medicinales (basta la “recomendación”, no 
prescripción, de un médico) ha sido legal desde 1997. 
La Jornada, p.22, (Economist Intelligence Unit). 
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“Pide Sarkozy parar protestas; ya costaron 3 mil millones de euros” 
El gobierno de Nicolas Sarkozy pidió terminar las huelgas y manifestaciones que afectan la economía francesa, 
considerando que las protestas contra la impopular reforma de las jubilaciones ya costaron más de 3 mil millones de euros a 
un país debilitado por la crisis. En tanto, los trabajadores de siete de doce refinerías votaron en favor de seguir en huelga, 
informaron los gremios, mientras los otros cinco deberán votar más adelante sobre las acciones a tomar. La escasez de 
combustible persistía en las gasolineras mientras el gobierno cuantificaba los costos de las semanas de huelgas contra la 
impopular reforma de pensiones entre 200 y 400 millones de euros por día. Todos los depósitos de productos petroleros 
quedaron desbloqueados, pero en una de cada tres gasolineras había suministro limitado o suspendido total debido a las 
huelgas. 
La Jornada, p.23, (Afp, Dpa y Reuters). 

 
“Reconoce el presidente afgano que recibió dinero de Irán; ‘pero es transparente’, dice” 
El presidente de Afganistán, Hamid Karzai, admitió hoy que su gobierno recibió dinero de Irán, pero aseguró que esos 
fondos son “transparentes”, en respuesta a informes del diario The New York Times de que el gobierno de Mahmud 
Ahamdinejad usa esas “sumas millonarias básicamente para sobornos”. “El gobierno iraní nos ayuda una o dos veces al año 
con 500 mil, 600 mil o 700 mil euros”, dijo Karzai en rueda de prensa. “Entregas de dinero en efectivo son realizadas por 
varios países amigos para ayudar al despacho del presidente. Es algo que yo evoqué con el presidente (George W.) Bush 
en Campo David. Les recuerdo que en 2002 varios países entregaban dinero en efectivo a los afganos”, insistió. 
La Jornada, p.28, (Afp, Notimex, Reuters, y Dpa). 

 


